

192 SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA EL DIA MARTES 20  
DE FEBRERO DE 1973

Bajo la Presidencia del señor General de División EP Don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: Gral. Felipe de la Barra, Gral. Manuel Remond Cárdenas, Dr. José A. De la Puente Candamo, Dra. Ella Dunbar Temple, Dr. Alberto Tauro del Pino, Dr. Estuardo Núñez Hague, señor José Fernández Pínillos, Dr. Félix Denegri Luna, Rvod. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Tomás Catanzaro y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión, siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, por enfermedad el Gral. Luis Vignes Rodríguez y con aviso el Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Luis Ulloa Sánchez, Dr. Guillermo Durand Flórez y Dr. Guillermo Lohmann Villena.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior N° 191 del martes 13 de Febrero de 1973 que fué aprobada sin observaciones.

A continuación el Secretario dió lectura a los siguientes documentos:

Del Director de Administración del Pliego de la Presidencia de la República, remitiendo copias xerográficas de las Resoluciones Ministeriales que aprueban las reestructuraciones de los Presupuestos Analíticos de Gastos Sustitutorios de Inversión y Operación N° 1 de la Comisión Nacional del año 1973-1974 por la suma de S/ 15'674.00 y S/ 31'665,912.00, respectivamente.- pasó a la administración General.

Del Secretario General del Ministerio de Guerra informando que el Departamento Legal de la Comandancia General del Ejército ha dictaminado sobre la conveniencia de introducir algunas modificaciones en el Proyecto de Decreto Supremo para la adjudicación en forma directa a la constructora DESUM S.A de la ejecución de los trabajos de restauración y adecuación de la fortaleza del Real Felipe correspondiente a la segunda y tercera etapa, sobre la base de los precios unitarios aprobados para la primera etapa.- El señor Presidente manifestó que con oficio N° 74 del 15 del presente se devolvió el proyecto al Primer Ministro con las modificaciones seguidas por la Comandancia General.

Del Presidente del Instituto Sanmartiniano del Perú invitando a la actuación del viernes 23 del presente conmemorando el 195 aniversario del nacimiento del Libertador don José de San Martín.- Se acordó agradecer.

Del Alcalde del Concejo Provincial de Lima acusando recibo del oficio que se le dirigiera, sobre la consulta de la ubicación del monumento a José Olaya que debe levantarse en el Pasaje que lleva su nombre.- Archivo.

Del señor Pedro Grases, Caracas, Venezuela, agradeciendo la donación de la Colección Documental.- Pasó al Comité de Distribución.

De la Parroquia "La Imaculada" Padre Descalzos de Huancayo, solicitando la donación de la Colección Documental.- Pasó al Comité de Distribución para que envié las otras publicaciones.

#### INFORMES ORALES

El señor General Presidente presentó la propuesta del profesor Augusto Angeles Caballero para compartir con el Dr. Francisco Bellido Sigrest, Coordinador de los Comités de Documentos y Publicaciones, en los trabajos que tiene encomendado para el impulso de las publicaciones de la Colección Documental.

Manifestó que la publicación de la Colección Documental se encontraba estancada desde hace algunos meses, haciendo falta de un mayor empeño o impulso sobre los editores, correctores e imprentas para cumplir con el compromiso contraído con la Nación. Dijo que si había estas dificultades no podrían salir oportunamente las siguientes series, por lo que se hacía necesario tomar los servicios de otro profesional, para impulsar estas publicaciones.

El Dr. Alberto Tauro del Pino manifestó que el control de las imprentas se hacía en forma coordinada y que el problema para resolverse no era nombrándose un nuevo empleado sino buscando los diversos motivos que originan esta demora.

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo manifestó que la demora en las publicaciones podría buscarse entre otras causas al sistema de trabajo que emplean las imprentas,

De otro lado dijo, que los originales de todos los volúmenes por publicarse hasta completar las Series, serán entregados en el curso del presente año, y que en ese sentido el Comité de Documentos viene trabajando afanosamente, correspondiendo al Comité de Publicaciones la última etapa, que deberá estar concluida para el mes de diciembre de 1974.

El señor Presidente manifestó haber visitado algunas imprentas en donde pudo comprobar estar detenidas algunas publicaciones encontrándose entre estas la imprenta del señor Torres, la que no será utilizada en lo sucesivo.

El Dr. Alberto Tauro del Pino señaló que el estado de las publicaciones a que hace mención el señor Presidente, no podía estar informando en todas las sesiones, por no poder hacerlo personalmente dada la cantidad de obras que hay en impresión. Lamentó que el señor Presidente hiciera reiterada mención sobre el asunto. El señor Presidente dijo sentir mucho haberle producido una contrariedad al Sr. Tauro del Pino, pero dejaba constancia que ha sido una inquietud de su parte para tratar de culminar las obras que por estar mas avanzadas se debe terminar.

Después de discutirse convenientemente, no se consideró oportuno la creación de la plaza por motivo presupuestal, no fue aprobada.

El Dr. Tomás Catanzaro manifestó que algunas imprentas que tienen contratos firmados con la Comisión Nacional para la publicación de la Colección Documental, figuran en los bancos comerciales como morosos en sus obligaciones. El Dr. Estuardo Núñez solicitó se pase una carta notarial a estas imprentas exigiéndoles el cumplimiento de sus contratos.- Después de un cambio de ideas se acordó tomar este temperamento, advirtiéndoles además, que se dará cuenta de estos hechos a la Contraloría General de la República si no se ponen al día en sus trabajos.

El señor Presidente manifestó estar distribuyéndose entre los miembros de la Comisión Nacional el Tomo V de la obra El Protectorado del Dr. Germán Leguía y Martínez. Solicitó un voto de aplauso para el Dr. Alberto Tauro del Pino por la publicación de este Tomo, que fué acordado por unanimidad.- El Dr. Tauro del Pino agradeció.

Informó el señor Presidente haber visitado la Fundición Callao para ver si era más conveniente un horno de 3 toneladas que existe en esta Fundición, habiendo solicitado a los ejecutivos de esa razón social una proforma de las características del horno y el precio de venta e instalación a fin de adquirirlo si aprueba la Comisión.- Ofreció presentar la proforma en la próxima sesión.

Informó haber solicitado presupuestos para el modelado o vaciado en yeso de la figura escultórica de Túpac Amaru, al profesor Rivas, al señor Cobeña y al fundidor José Luis Sarmiento.

Informó que la entrevista con el señor Ministro de Guerra General Edgardo Mercado Jarín, será el día viernes 23 a las 12.30 p.m para tratar acerca del programa y Plan Ayacucho. Ofreció invitarle a una reunión con los señores miembros de la Comisión Nacional, con la finalidad de exponerle las diversas funciones que tiene la Comisión.

Manifestó la necesidad de tomar una decisión sobre el grupo escultórico que debe llevar el monumento en Ayacucho, conforme se establece en las bases del concurso, y que está constituido por los Generales Sucre, La Mar, Gamarra, Córdova, Lara y Miller. Dijo que este grupo escultórico está considerado en la Resolución Suprema del año 1968 que aprueba el monumento, la que lleva la firma del General de División don Juan Velasco Alvarado en su condición de Comandante General del Ejército y Presidente del Comando Conjunto; debiendo hacerse las observaciones que fueran necesarias. Solicitó la opinión de los miembros de la Comisión Nacional, acordándose cambiar la posición del brazo derecho del General La Mar.

Informó haber visitado el Castillo del Real Felipe del Callao, en donde ha comprobado estar vaceado el techo de la parte Norte del "Caballero de los 12 Cañones" y que falta encofrar y vacear el lado de la parte Sur, debiendo estar terminado el techo antes de fin de mes.

El General de la Barra manifestó que debía utilizarse el espacio vacío del "Caballero de los 12 Cañones", que podría servir para Museo o para cualquier otro uso que fuera conveniente.

El señor Presidente manifestó que no había oposición en el uso que se quiera dar a ese espacio, pero que en principio el proyecto debe ser previamente aprobado por el Supremo Gobierno, determinando el Presupuesto y señalados los fondos.

Se distribuyó entre los asistentes el anteproyecto del Guión para el documental sobre el Sesquicentenario de la Batalla de Ayacucho, habiéndose acordado por unanimidad encargar al Dr. Gustavo Pons Muzo la presidencia del Comité, por encontrarse enfermo el Gral. Vignes Rodríguez.

Se fijó el plazo hasta el 15 de marzo próximo para que los señores miembros de la Comisión Nacional presenten sus observaciones y sugerencias a fin de aprobarlo y convocar a licitación.

#### COMITE DE DOCUMENTOS

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Director del Comité, manifestó estar preparando los originales de los nuevos volúmenes que deben entrar a las imprentas, de cuya labor dará cuenta en la próxima sesión.

Dijo que el Comité de Documentos se reunirá el próximo martes 27 a las 4.00 p.m. para tratar acerca de la complementación del Plan General y definitivo de la publicación de la Colección Documental, la designación de las personas que tendrían a su cargo los nuevos tomos, así como los ayudantes y colaboradores.

Informó que el Dr. Miguel Maticorena Estrada que tiene a su cargo el volumen de Baquíjano y Carrillo ha solicitado el pago de la traducción al español de 31 páginas del Latín antiguo del siglo XVIII, que ha sido realizada por el Dr. Félix Alvarez Brun, Director de la Biblioteca Española de la Casona de San Marcos.- Se acordó abonarse \$/ 80.00 por página.

Informó que el 4º y 5º volumen de los Anales del V Congreso Internacional de Historia de América estarán terminados en el curso de los próximos dos meses, antes de la realización del VI Congreso Internacional a realizarse en México por haberse postergado la fecha del certámen.

#### COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Manuel Remond Gárdenas en su condición de Director Accidental del Comité, dió lectura al informe técnico N° 30 del Tnte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente sobre los avances de los trabajos de restauración del Castillo del Real Felipe del Callao, que fué aprobado.

Dió lectura a una carta de los ingenieros Silva y Bustamante, contratistas de la obra civil del monumento de Ayacucho, para el cambio del piso a colocarse en el monumento. Se acordó rechazar la propuesta.

Informó que el día Lunes 19 debió reunirse la Junta Calificadora del concurso del monumento al Crl. Andrés A. Rázuri en San Pedro de Lloc, que no se llevó a cabo por haber asistido solamente el Dr. Gustavo Pons Muzzo, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez y el delegado de la Escuela de Bellas Artes, faltando el delegado del Departamento de Arte de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, el delegado de los concursantes, el Director del Museo de Arte y el delegado de la Municipalidad de Lima.- Se acordó tomar una decisión en la próxima sesión, debiendo pronunciarse en el curso de la presente semana la Junta Calificadora.

Dió lectura al informe del Tnte. Crl. Alfonso Zevallos de la Puente sobre la visita de inspección realizada en la casa de Bolívar en Pativilca, no habiendo encontrado al contratista ni al maestro de las obras para conocer el avance de los trabajos.- Se acordó llamar la atención al contratista ingeniero Francisco Montes Mejía por la falta de celo en el cumplimiento del contrato. Se acordó hacer una visita en fecha próxima.

Dió lectura a la propuesta por el Tnte. Crl. Alfonso Zevallos de la Puente, controlador de las obras de ampliación de la casa de San Martín en Huaura, sobre el costo adicional de las obras, ascendente a S/ 58,517.91, por diferencia de metrados, eliminación de desmonte e instalación de agua y desagüe que debe pagarse al contratista ingeniero Eduardo Rojas Rodríguez.- Se postergó su aprobación hasta conocer el informe técnico del Servicio de Ingeniería del Ejército en colaboración con el Alcalde de Huaura. Se acordó hacer una visita en fecha próxima.

Se levantó la sesión, siendo las 8.20 p.m.